



ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION ORGANIZACION APOSTOLADO

Año III—Panamá, Mayo 5—Nº 178

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración Teléfono 922 Apartado 245

¿El Respeto a la Conciencia del Niño exige suprimir la Enseñanza Religiosa?

Tal es la objeción de moda en que se han apoyado los legisladores incrédulos para prohibir en las escuelas la enseñanza de la Religión. Ahora bien: El problema de la educación de los pueblos no es un problema del que se pueda prescindir impunemente y la enseñanza religiosa será siempre y por encima de la formación de lo más noble que poseen las generaciones que suben, y éstas serán lo que haya sido la educación que se les haya dado.

No hace muchos años, en septiembre de 1932, S.S. Pío XI, preocupado por la forma en que se planteaba la cuestión escolar en Méjico, decía en su Carta "Acerbo Nimis" al pueblo mejicano: Estad persuadidos, de que vuestra patria será sin duda, en lo futuro, tal como, educando debidamente a los jóvenes, los hayais hecho vosotros.

Por eso en el plan de des cristianización mundial meditado por las logias, la escuela ocupa el primer lugar. Ya en la Enciclica Humanum Genus del 1884, notaba el inmortal León XIII, que la única educación que a los masones agrada y con que según ellos, se ha de educar a la juventud, es la llamada laica, independiente, neutra; es decir, que excluya toda idea religiosa.

La campaña se ha hecho en este sentido, en todo el mundo, taimada y arteramente; se levantó la bandera del respeto a la conciencia del niño y surgió así el dogma de la neutralidad escolar, ocultando bajo estos pretextos el ansia de des cristianizar a la juventud.

La neutralidad escolar forzosamente tiene que ser una quimera; la neutralidad escolar es la indiferencia doctrinal, y ésta, dice el difunto Cardenal Mercier, es imposible, lo mismo en la escuela primaria que en los estudios superiores. Ningún hombre piensa en neutro; ninguno puede serlo aunque lo quiera.

El hombre normal, dice Mella, afirma, niega o duda, porque piensa y no se declara en huelga el entendimiento en presencia de la realidad que le interroga.

El maestro neutro, ante la la cuestión del origen del universo, de la vida, del hombre, de la familia, de la sociedad, de la religión, del Cristianismo, si expone y razona lo que cree, no es neutral; si calla porque no sabe, es ignorante, no debe enseñar, sino ser enseñado; y si sabe y calla, no tiene siquiera la sinceridad que puede acom-

pañar a una conciencia errónea: es un hipócrita.

Por eso "la escuela laica, de la que está excluida la religión, es contraria a los principios fundamentales de la educación, dice el Sumo Pontífice Pío XI. Tal escuela no es prácticamente posible, porque de hecho viene a hacerse irreligiosa". La Religión es parte integrante de la educación de la juventud y un elemento insustituible; por eso la escuela neutra es un contrasentido.

No es Dios, no es Jesucristo; no es la religión, cosa indiferente para el hombre, como de decirse a una profesión; dar o no dar un paseo o darlo de un modo o de otro; o tomar este o el otro alimento: no cabe neutralidad o indiferencia en orden a Jesucristo; o se lo quiere o se le odia; o se le ama o se le aborrece, mereciendo eterna con denación el que no le ama como dice San Pablo: "Si alguno no ama a nuestro Señor Jesucristo sea anatema"; anatema, que ya fulminó Cristo N. Señor cuando dijo "quien no está conmigo, está contra mí".

Cuando se trata del servicio obligatorio a Jesucristo Rey, escribía Donoso Cortés, no hay exceptuados, ni ricos ni pobres, ni sanos, ni enfermos, ni lisidos y estropeados, ni hijos de una viuda o padres ancianos; ni edad, ni sexo, ni condición social o profesión.

Por eso la escuela que quiera prescindir de Dios ha de educar por precisión a los niños en el desprecio a Dios... lo enseña tristemente la experiencia.

El Catecismo no es como otra asignatura cualquiera, por ejemplo, la Geografía, que puede ser suprimida de la enseñanza sin que por eso se enseñe a aborrecerla.

No. A la Religión, si no se enseña a amarla, se ha de enseñar por necesidad a desterrarla: sino se la predica clara y resueltamente como la primera verdad, se la ha de pregonar de serfadamamente como la primera mentira".

"La escuela sin Dios, continúa escribiendo Sardá y Salvany, será por necesidad, escuela contra Dios, y eso a cada paso, en una simple explicación de letras mayúsculas o minúsculas (Dios v. dios y dioses...). Si un maestro de escuela no puede explicar ortografía, sin declararse amigo o enemigo de la religión verdadera, ¿qué sucederá con las demás materias que por su naturaleza tienen más afinidad con ella? ¿Cómo explicará historia? ¿Qué idea dará del principio del Universo? ¿Qué de Jesucristo y de su ley...? Y lo mismo sucederá en física,

El "Panamá-América" y los Católicos

Amparándose quizá en la libertad—libertad excesiva—de que en Panamá goza la Prensa, el "PANAMA-AMERICA", en su edición del 17 del presente, publicó un escrito titulado "ODA A LA DESNUDEZ". El contenido de esta "Oda", al igual que el de otros escritos que de cuando en vez aparecen en las columnas del "PANAMA-AMERICA", nos parece francamente nocivo y nada apropiado además para afianzar el mérito de una publicación, o mantener su prestigio.

Pero no es esto lo peor; lo peor es que los católicos no sólo no desechan, como debieran desecharse, esa y otras publicaciones de su clase, en las que todo huele a podrido, sino que les abren de par en par las puertas de su hogar, cerrándolas en cambio a la prensa sana y buena. Este proceder—diremos también—sobre la gran responsabilidad que aparece ante la sociedad consciente, no es el más indicado para que estén tranquilos delante de Dios los que dicen creer en El.

Piensen bien en esto los católicos panameños y convézanse de que, no es lógico, ni cristiano ni decente prestigiar o favorecer a los escritores ácratas y hacer caso omiso de los escritores creyentes.

Un obispo francés de nuestros tiempos ha escrito sobre el particular unas páginas muy interesantes de las que tomamos estos apartes: "Sóis católicos y par-

geografía, particularmente en astronomía y política y más adelante en lógica y en psicología... porque a la religión, como a Dios, se le encuentra por todas partes y sale siempre al paso aun a los que más empeño tienen en sustraerse a ella".

Así ha hecho Dios la naturaleza de las cosas, y no es quién el hombre para torcer su natural gravitación: debe ser cristiana por consiguiente la educación que en nuestros centros de enseñanzas se dé a nuestras juventudes. No comprendemos el estoicismo, cuando nó situaciones adversas, de ciertos sectores sociales cuando se trata de la instrucción religiosa: sólo lo explican, o la ignorancia suicida de los ineducados o bien la maldad de los corazones corrompidos.

ticipáis de la lucha encarnizada contra la religión que es la vuestra, contra sus creencias y sus leyes, sus prácticas y sus obras, sus instituciones y sus beneficios? No hay aquí una lamentable contradicción?

¡Todos los que toman parte en

la obra de la prensa y de la literatura líbrica y perversa, todos los que la favorecen, todos los que leen sus publicaciones, son gravemente culpables, y no pueden recibir la absolución, ni acercarse a la Sagrada Mesa, a menos que prometan con toda sinceridad que renuncian a semejantes descarríos".

Así habla un personaje autorizado. Y tiene razón.

Panamá, Abril, 1938. Antonio Pérez y Sánchez, Pbro.

Actividades de la Acción Católica.

Desde el Lunes próximo, se reanudan en los salones de la A. C., las actividades acostumbradas según el siguiente programa:

- Lunes y Viernes a las 5 p.m. Círculos de estudio para Señoras y Señoritas.
- Miércoles a las 8 p.m.—Reunión para los Caballeros de la A.C.
- Jueves a las 8 p.m.—Reunión para la Juventud masculina de la A.C.

DIAS Y HORAS DE REUNION DE LAS DIRECTIVAS Y CENTROS DE ACCION CATOLICA.

- Directivas de Damas y Caballeros 2os. Martes a las 5 p.m.
- Directivas de Damas.—4os. Martes a las 5 p.m.
- Directivas de Caballeros.—4os. Martes a las 5 p.m.
- Visitadoras.—4os. Martes a las 4.30 p.m.
- Centro Pro Vida Cristiana.—1er. Domingo a las 10 a.m.
- Centro de Beneficencia.—1os. y 3os. Lunes a las 10 a.m.
- Centro de Catecismo.—1os. y 3os. Martes a las 4.30 p.m.
- Centro de Moralidad.—1os. y 3os. Jueves a las 4.30 p.m.
- Centro Pro Familia Cristiana.—3os Viernes a las 4 p.m.
- Centro de Periodismo.—4os. Viernes a las 4.30 p.m.
- Secretariado.—2os. Jueves a las 4.30 p.m.

El Alma

Hay una palabra que se pronuncia en todas las lenguas, que tiene su expresión en todos los idiomas, una voz que está siempre en la boca del hombre, que viene de una época remota repetida de siglo en siglo, de generación en generación, de pueblo en pueblo: Alma. ¿Qué es eso? ¿Cuál es su sentido? ¿Qué significa?... Yo quisiera saber qué cosa es esta que hay dentro de mí, que no me deja ni un instante de reposo, que me des-

cube mundos que mis ojos no ven, que me angustia con dolores y me recrea con delicias que mi cuerpo no siente, q' me saca fuera de mí mismo iluminando a mi alrededor horizontes ignorados, y me enseña a descubrir secretos impenetrables a mis sentidos.

Preguntamos a la sabiduría pagana.

¿Es el fuego de Zenon? ¿Es el movimiento continuo de las (Pasa a la página 6a.)

ACTUALIDADES

La carta colectiva del Episcopado Español y la guerra de España

—VII—

INDOLE Y NATURALEZA DE LA GUERRA

Cuánto se ha fantaseado, calumniado y mentido sobre la índole y naturaleza de la guerra actual española! Los enemigos de la religión y de España han hecho los mayores esfuerzos y empleado todos los medios de propaganda por desfigurar la verdad y tergiversar los hechos a fin de ocultar la verdadera característica y naturaleza de esa guerra. Ora nos la presentan como un simple duelo civil entre el régimen monárquico y la república; ora como una insubordinación militar contra el gobierno republicano; ya como una contienda entre el fascismo y la democracia; ya como un alzamiento armado simplemente de las derechas insatisfechas y descontentas contra el triunfo del Frente Popular en las elecciones de 1936, uno de tantos brotes de ambición por el Poder...

Con estas y otras patrañas y sofismas bien estudiados han estado entreteniéndose y engañando la opinión de tantos y tantos que adolecen necedad e incompreensión y que, por ende, se contentan con la información adulterada de las Agencias sectarias y asalariadas, de artículos de periódicos y revistas tendenciosos, o de otras fuentes no menos envenenadas y dedicadas a divulgar el error y la mentira.

Pero, qué nos dicen los Obispos españoles en su carta colectiva sobre la característica de esa guerra? Cuál es la naturaleza e índole de ella a juicio del episcopado español? Ah, cuán diferente de todas cuantas versiones se han lanzado a la publicidad por esa propaganda comunista y hostil a toda idea de patria, religión y familia! En su concepto, fundado no en falsas fábulas ni hipótesis descabelladas, sino en hechos verídicos e irrecusables, en testimonios fidedignos y de toda probidad, amén de la experiencia propia y análisis hecho con toda escrupulosidad, esa guerra es verdaderamente guerra civil, pero al mismo tiempo internacional, una lucha a muerte entre los verdaderos patriotas y amantes de su fe y civilización cristiana contra los bolcheviques españoles que, guiados y asalariados por el Komintern o comunismo internacional, se esfuerzan por destruir en España religión, patria y familia, y hacer de ella una república soviética; un duelo, en fin, entre la civilización y la barbarie marxista, un movimiento cívico militar nacional contra la revolución comunista que pretende arrasarse y destruir todo lo existente en España y convertirla en baluarte inexpugnable del comunismo moscovita para adueñarse de toda Europa y destruir su civilización cristiana para sustituirla por la del soviét. Así nos lo enseñan los Obispos españoles en su admirable carta. He aquí sus textuales palabras:

"5. EL ALZAMIENTO MILITAR Y LA REVOLUCION"

"El 18 de Julio del año pasado (1936) se realizó el alzamiento militar y estalló la guerra que aún dura. Pero nótese primero, que la sublevación militar no se produjo, ya desde sus comienzos, sin colaboración con el pueblo sano, que se incorporó en grandes masas al movimiento que, por ello, debe calificarse de cívico-militar; y segundo, que este movimiento y la revolución comunista son dos hechos que no pueden separarse, si se quiere enjuiciar debidamente la naturaleza de la guerra. Coincidentes en el mismo momento inicial del choque, marcan desde el principio la división profunda de las dos Españas que se batirán en los campos de batalla".

No eche en saco roto el lector esa observación del episcopado español; porque es muy importante conocer que el enemigo contra el cual se alzó el movimiento cívico militar nacional, no fue propiamente el gobierno republicano, ni la democracia ni ninguna otra cosa semejante, sino la revolución comunista, que desde atrás venía fraguándose por las sectas anticristianas y ya había sido decretada y financiada en Rusia por el Komintern, y que se lanzó al combate simultáneamente con el alzamiento franquista.

Pero agregan a continuación esta otra no menos importante: "Aún hay más: el movimiento no se produjo sin que los que lo iniciaron intimaran previamente a los poderes públicos a oponerse por los recursos legales a la revolución marxista inminente. La tentativa fue inefi-

Vivamos del Evangelio

REFLEXIONES

DOMINGO TERCERO DESPUES DE PASCUA

Según San Juan, cap. XVI, versic. 16 a 22

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: "Un poco, y ya no me veréis: y otro poco, y me veréis: porque voy al Padre. Entonces algunos de sus discípulos se dijeron unos a otros: ¿Qué es esto que nos dice: Un poco, y no me veréis: y otro poco, y me veréis: y porque voy al Padre? Y decían: ¿Qué es esto que nos dice: Un poco?, no sabemos lo que dice. Y entendió Jesús que le querían preguntar, y les dijo: Disputáis entre vosotros de esto que dije: Un poco, y no me veréis: y otro poco, y me veréis. En verdad, en verdad os digo: Que vosotros lloraréis, y gemiréis, mas el mundo se gozará: y vosotros estaréis tristes, mas vuestra tristeza se convertirá en gozo. La mujer cuando pare está triste, porque viene su hora: mas cuando ha parido un niño, ya no se acuerda del apuro por el gozo, de que ha nacido un hombre en el mundo. Pues también vosotros ahora, ciertamente tenéis tristeza, mas otra vez os he de ver, y se gozará vuestro corazón: y ninguno os quitará vuestro gozo".

El hombre está dotado de una tendencia innata a la felicidad; él quiere gozar, y gozar a toda costa. Para conseguirlo afronta toda clase de trabajos, viaja, estudia, se agita día y noche, y nada omite para que un día le sea dable descansar, por fin, en brazos de la soñada felicidad. Pero esta felicidad cuanto más próxima parece, tanto más se aleja; es un miraje que nos seduce, un sueño que nos engaña, y en su lugar hallamos el dolor que se adhiere a nuestra vida y desde la cual nos acompaña hasta el sepulcro. ¡El dolor! He ahí la herencia del hombre sobre la tierra. El mismo Jesucristo que bajó a la tierra para traernos la verdad, el consuelo y la paz, nos atestiguó este oscuro misterio en que está envuelta la vida del hombre en este valle de lágrimas; y en el Evangelio de hoy lo afirma a los Apóstoles, a fin de prepararles al dolor que habían de experimentar con motivo de su partida al cielo el día de su gloriosa Ascensión.

Un minuto de Filosofía.— Nadie puede llevar la careta mucho tiempo.

Presentamos nuestras congratulaciones más sinceras a la Señora Doña Catalina de Benedetti, Presidenta Nacional de las Damas de la Acción Católica, quien celebra el 11 de este mes, el aniversario de su fecha onomástica.

caz y estalló el conflicto, chocando las fuerzas cívico militares de Franco, desde el primer instante, no tanto con las fuerzas gubernamentales que intentaran reducirlo, como con la furia desencadenada de unas milicias populares que, al amparo, por lo menos, de la pasividad gubernamental, encuadrándose en los mandos oficiales del ejército y utilizando, a más del que ilegítimamente poseían, el armamento de los parques del Estado, se arrojaron como avalancha destructora contra todo lo que constituye un sostén de la sociedad".

Cúlpele, pues, de la guerra actual española, a la pasividad e inacción del Gobierno republicano, que no siendo sino hechura del Frente Popular, dejóse arrollar por la revolución comunista y se puso a su servicio, desempeñando el triste papel de pantalla y mampuesto de ella. Esta es la realidad de los hechos, pues prefirió ponerse del lado de los bolcheviques y revolucionarios marxistas antes que aceptar el brazo desinteresado y patriota que le ofreció el General Franco respaldado por el ejército y el pueblo sano..

Pero todavía señalan otro hecho importantísimo que determina con precisión el perfil o característica de esa guerra en las siguientes palabras: "Esta es la característica de la reacción obrada en el campo gubernamental contra el alzamiento cívico-militar. Es, ciertamente, un contra-ataque por parte de las fuerzas leales al Gobierno; pero es, ante todo, una lucha EN COMANDITA con las fuerzas anárquicas que SE SUMARON A ELLAS Y QUE CON ELLAS PELEARAN JUNTAS HASTA EL FIN DE LA GUERRA".

Luego el enemigo contra el cual se alzan y combaten los franquistas no es propiamente el gobierno republicano de Azaña, sino más bien los bolcheviques espa-

(Pasa a la Pág. 3)

MUY GRATA NOS SERA SU VISITA

HOTEL COLON

CALLE "B" y 12 OESTE, PANAMA, R. de P.

Habitaciones Económicas, Cuartos con Teléfonos, Baño y Servicio Sanitario, Departamentos para Familias, Cuarto Muestrario para Viajeros, El Hotel más Céntrico de la ciudad.

APARTADO No. 262, PANAMA.—TELEFONO No. 2300

G. GARCIA, Gerente.

RECUERDOS DE ANTON

Escogí a este simpático pueblo para mi descanso de vacaciones. Allí encontré lo que buscaba y además gentes buenas y amables que me hacían sentir como en mi casa. Pero sobre todo encontré una Iglesia aunque modesta, donde visitar a Nuestro Señor Sacramentado; y en ella pude admirar el fervor y los anhelos de un sacerdote piadoso, entusiasta e incansable por las obras de Dios y el bien de las almas.

Sus prédicas de Semana Santa como las de la novena tradicional de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, instructivas, claras, al alcance de todos cuantos le oían.

Sus consejos y celo porque las almas confiadas, aunque por corto tiempo, a su cuidado, conociesen, amasen y sirviesen a Dios N. S., estimulaban al perfeccionamiento.

Su diligencia por santificar uniones ilícitas le hizo ver el fruto de su trabajo cuando más de veinte parejas de los alrededores de Antón llegaron a recibir la Sagrada Comunión después de haberse casado por la Iglesia. Por iniciativa del mismo sacerdote fueron agasajadas esas mismas personas con obsequios adquiridos por señoritas antoneñas de la Acción Católica.

Y qué decir de sus fervientes anhelos de ver recibido a Jesús Hostia por todos sus feligreses. El mismo se complacía en preparar (ayudado por señoritas de A. C.) a los niños que anhelaban recibir por vez primera la Sagrada Eucaristía; felicidad que se realizó el domingo 24 de Abril, día que Antón celebró la fiesta de N. S. del Perpetuo Socorro. Y cómo estaba la Iglesia de este día! Todos querían mostrar su amor a la dulce madre y no pocos se lo demostraron muy fervientes recibiendo a su Santísimo Hijo!

Ojalá este simpático pueblo no olvide las serias reflexiones hechas por este humilde sacerdote que con todo valor defendió los derechos de Dios y con todo ardor desea la salvación de las almas; por lo que se ha esmerado en su corta permanencia, en instruir a sus feligreses para que conozcan como católicos sus obligaciones y sus derechos.

Ojalá correspondan a su ferviente invitación a frecuentar la Sagrada Comunión, visitar a N. S. y esmerarse por restaurar la Capillita que bien lo necesita.

Además el pueblo de Antón ama mucho la milagrosa imagen del Santo Cristo de Esquipula y la de la Virgen del Perpetuo Socorro. A demostrárselo, pues, construyendo una hermosa Iglesia que les albergue y probar su amor a Dios con frecuentes y santas Comuniones.

Panamá, Abril, 29, 1938.

Mercedes Mendoza.



Sección Catequística

XXXII—EL TEXTO DEL CATECISMO

Su división

La generalidad de los Catecismos, al dividir la doctrina, atienden a razones de origen histórico, o de un orden práctico.

La división clásica, basada en San Agustín y adoptada en muchos textos, como el Belarmino, Astete, Ripalda, el de Pío X (el de 1905), el texto único de Austria, etc. sigue el orden de las virtudes teologales: fe (Credo), esperanza (Oración), caridad (Mandamientos), poniendo en cuarto lugar los Sacramentos, como instrumentos para construir el edificio espiritual, cuyos cimientos, paredes y techo los constituyen las mencionadas virtudes. La vida cristiana, pecados, virtudes, etc., forman en varios Catecismos, como el mismo Belarmino el Canisio y el texto único usado en Inglaterra y el país de Gales, un complemento, o tratado que sigue al de los Sacramentos. En el austriaco se hallan a continuación de los Mandamientos.

Otros muchos Catecismos, como el Deharbe, el texto actual de Alemania, el de S.S. Pío X (1912), el del Emmo. Carde-

nal Gasparri y la generalidad de los Catecismos franceses, considerando el fin del hombre que es servir a Dios, cumplir su voluntad y conseguir la vida eterna, para lo cual se requiere creer, observar los mandamientos y emplear los medios de santificación, dividen la materia en tres partes: Dogma, Moral y Medios de adquirir la gracia. Estos son los Sacramentos como causa instrumental, y la Oración, como medio impetratorio. Difieren los textos, unos de otros, según que la Oración preceda a los Sacramentos, o viceversa.

Prescindiendo de otros planes indicaremos brevemente el del Catecismo Romano. Se divide en cuatro partes, que son: el Credo, los Sacramentos, el Decálogo y la Oración del Padre Nuestro. Se justifica este orden, recordando que antiguamente se trataba de los Sacramentos en el Símbolo, en el artículo Confiteor unum Baptisma... Se relaciona con el pasaje evangélico: Docete... (Credo) bautizantes (Sacramentos) docentes eos servare omnia... (Decálogo); y con la triple potestad de la Iglesia: Magisterio, Ministerio e Imperio.

ejercen la autoridad civil. Aún más, según las normas de la Santa Sede, es deber de los católicos tributar a los Gobiernos constituidos de hecho respeto y obediencia para el mantenimiento del orden y para el bien público".

Y a continuación el Cardenal Segura transcribía las palabras con que la Santa Sede declaró estar dispuesta a "secundar al nuevo Gobierno no provisional en el mantenimiento del orden. Y omitiendo otros muchos pasajes similares, baste decir que "The Times" el gran periódico protestante de Londres escribió este comentario: "La Pastoral de que el Ministro de Justicia se quejó en términos vagos hace unas semanas, era un documento cuidadosamente redactado y sólidamente basado en las Encíclicas pontificias".

Comparense, pues, estas palabras con las siguientes de la conferencia citada: "La Pastoral tenía un tono de violencia, de desacato tan evidente, que el propio Vaticano acepto como medida legítima del Gobierno la extradición (expulsión) del Cardenal"; y se vea clarísimamente que en aquellas se refleja la razón, la sinceridad, y en las otras la pasión, el prejuicio, y quiera el cielo que no las haya dictado la mendacidad y calumnia. Y desde luego constituye verdadera calumnia, la aseveración imprudente de que "el propio Vaticano aceptó como medida legítima del Gobierno la extradición del Cardenal", siendo cierto que la Santa Sede dió orden al señor Nuncio apostólico de España, apenas lo supo, de protestar inmediatamente contra ese atropello. Y todavía más: en carta escrita por Su Santidad al Cardenal Segura, publicada por el "Observatore Romano", se lee "que el presentar al Cardenal como símbolo de oposición a la República, fue una obra sectaria; un simple y vulgar pretexto, que servía a los extremistas, para combatir todo intento de acuerdo y armonía entre la República española y la Iglesia; que con el noble gesto del Cardenal, al renunciar a su sede", los adversarios de la Iglesia han tenido que revelar sin excusa sus verdaderas intenciones.

Todavía más. Con ocasión de las festividades de Navidad, hizo Su Santidad un magnífico y cálido elogio del Cardenal Segura delante de todo el Colegio Cardenalicio, complaciéndose en señalarlo no sólo a la atención de los presentes, sino además a su consideración y admiración. Porque, sabe el Papa, lo saben todos, y todos han podido comprenderlo fácilmente, que el Cardenal Segura no hizo el acto generoso de poner en manos de la Santa Sede la renuncia de la Sede de Toledo por sustraerse a motivos reales, sino únicamente por quitar hasta el más pequeño, aparente e infundado pretexto".

Véase, por consiguiente, el valor que pueden tener las acusaciones y cargos de los enemigos de la Iglesia contra el eminentísimo Cardenal Segura a la luz de tan luminosas e irrefragables pruebas de honor y alabanza contenidos en esos solemnes documentos, y anoten además de paso, cómo se escribe la historia por los sectarios.

(Continuará)

Acción Católica

La Acción Católica es una obligación de la Confirmación

1. Aparece más explícitamente el deber del apostolado entre las obligaciones de la Confirmación.

El Bautismo hace cristianos, ciudadanos de la Iglesia; la Confirmación hace perfectos cristianos, soldados de Cristo. Pues, aumentando la gracia santificante, este sacramento nos da la madurez espiritual y aquella robustez de fuerzas que nos hace aptos para soportar las armas y sostener las fatigas y peligros de la milicia espiritual. Mas, ¿qué es la milicia sino altruismo, dedicación absoluta a un interés colectivo? Un soldado egoísta es algo sin sentido; es como decir un sacerdote incrédulo, un maestro ignorante, un magistrado injusto.

2. La milicia cristiana no es sino el apostolado mismo, visto en su aspecto épico de lucha y sacrificio. Y se encuentran, ciertamente, en el camino del apostolado, tales y tantos obstáculos y peligros, que todo apóstol se hace necesariamente un combatiente, y todo combatiente es un apóstol. Milicia y apostolado son dos términos equivalentes en el vocabulario cristiano.

Varios Padres, Doctores de la Iglesia y teólogos enseñan que la Confirmación es la consagración del cristiano al apostolado, una especie de sacerdocio laico. Baste citar, entre todos, a Santo Tomás de Aquino, quien escribe: "El sacramento de la

Confirmación confiere la plenitud del Espíritu Santo para el vigor espiritual que corresponde a la edad perfecta. Mas el hombre, con la edad adulta, comienza a comunicar a los demás sus acciones, mientras que antes vivía únicamente para sí. Y qué es esta comunicación a los demás de las propias acciones, sino el apostolado?"

La Acción Católica es apostolado y milicia. Pío XI la ha definido, "una santa batalla empeñada en todos los frentes". Pero es una milicia escogida según hemos visto por la cual el seglar que se pone bajo sus estandartes está en trance de llenar mejor las obligaciones de la Confirmación, como de igual manera quien se ata con votos a la milicia religiosa está en las mejores condiciones para el cumplimiento de los consejos evangélicos. Por eso, puede decirse que la Confirmación es el sacramento de la Acción Católica.

Desgraciadamente las verdades dogmáticas, de las cuales brota como corolario práctico el deber del apostolado, son poco conocidas y poco meditadas por los cristianos, en los cuales falta por eso, tan frecuentemente, el sentido católico y el noble instinto apostólico. La Acción Católica debe hacer de ello objeto de particular estudio, al educar a sus afiliados en el apostolado. La piedad litúrgica, bien entendida, ayuda mucho para ese alto fin.

ñoles o marxistas al servicio de Moscú que desbordan el poder gubernamental republicano y desencadenando la revolución comunista sobre España, ejecutan con lujo de barbarie y crueldad los planes y órdenes recibidas del Komintern internacional. Pues como añaden a continuación, "Rusia, lo sabe todo el mundo, se injertó en el ejército gubernamental, tomando parte en sus mandos, y fue a fondo, aunque conservándose la apariencia del Gobierno del Frente Popular, a la implantación del régimen comunista, por la subversión del orden social establecido.

Por tanto, agregan, "al juzgar de la legitimidad del movimiento nacional, no podrá prescindirse de la intervención, por la parte contraria (la de los rojos) de estas MILICIAS ANARQUICAS, INCONTROLABLES, en palabra de un ministro del Gobierno de Madrid, cuyo poder hubiese prevalecido sobre la nación" (si no lo hubiera impedido ese movimiento cívico-militar nacional de Franco).

Continúen, pues, engañando al mundo los panegirizadores y ensalzadores de los bolcheviques españoles, pregonando su lealtad y fidelidad al Gobierno del Frente Popular y denigrando y zahiriendo sin piedad a los que militan bajo la dirección del General Franco por librar a la patria y la religión del monstruo abominable de Moscú. El que tenga ojos que vea la injusticia y el engaño, y el que tenga entendimiento que comprenda de qué lado está la verdad....

Marcelino Ganuza, A. R.

CONTRA DOLORES - VERAMON

La Revolución Española

(Continuación)

Empero nota curiosa e importante, ninguno de esos diarios madrileños ni de provincias insertó la Pastoral ni en parte siquiera, tan censurada y criticada de rebelde por ellos, conforme era lo lógico y razonable y lo exigía el respeto a la opinión pública. Señal que no contenía tales cargos, sino que sus propósitos se dirigían a enturbiar el agua, a soliviantar las pasiones y a prevenir el juicio y fallo de la autoridad.

Y en realidad así era. Pues, según una radiodifusión muy autorizada en la Pastoral, "con sobriedad, con dignidad, sin ocultar su pensamiento, dijo el Cardenal a sus fieles lo que debía decir. En toda ella no se hallará ni una frase dura o

menos considerada para el nuevo régimen".

Pero, y la imprudencia de hacer el panegírico más fervoroso del exmonarca Alfonso XIII, en esos momentos tan críticos y comprometidos? replican los adversarios más moderados.

"Tiene un recuerdo cortés, agrega la radiodifusión, para el régimen caído; lo despidió con nobleza castellana; pero luego añade: "La Iglesia respeta siempre la forma de Gobierno que la Nación se ha dado a sí misma". Es innecesario el decir, por sabido de todos, que la Iglesia no siente predilección hacia una forma determinada de Gobierno, y está siempre dispuesta a colaborar dentro de su esfera de acción con los que

SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

Vía España—Bella Vista No. 51

FARMACIA NACIONAL
CHAPMAN & Cía. Ltda.

Especialidad en preparación de recetas,
Ventas por mayor y menor.

AVENIDA CENTRAL—PARQUE SANTA ANA
TELEFONO No. 179

Dirección para reclamos y cualquier asunto—Sr. Director de "La Acción Católica" Apartado 245, Panamá, R. de P.

Navegando por los Mares del Sur.

Por haber llegado atrasada, publicamos hoy la segunda parte de la carta de nuestro Consiliario general, quien, como capellán, a bordo del Vapor "Rotterdam" hizo el viaje alrededor de América del Sur.

A bordo del "Rotterdam" Marzo 29 de 1938.

Es en medio del Atlántico que les trazo estas mal hilvanadas líneas. El tiempo es espléndido; el mar de un intenso azul marino, parece una inmensa laguna, de vez en cuando como vida suavemente, por una temblorosa brisa, que cual hada encantada, se oculta en seguida misteriosamente. Una alegría franca, abierta, comunicativa reina a bordo, fruto de estima y aprecio, engendrados entre seres humanos, de razas y lenguas distintas, que hace poco, no se conocían pero que durante dos meses han vivido juntos, participando en la misma mesa, en las mismas diversiones y también en las mismas penas y preocupaciones. Desde mi última, visitamos Buenos Aires, Montevideo, Santos, Sao Paulo, Río de Janeiro, Petropolis y Bahía. Buenos Aires, con sus tres millones de habitantes es cual león gigante, en acecho a lo largo del río Plata, de aguas turbias, es según expresión de la gente de Yankelandia, la New York del Sur, y lo merece por varios títulos, así como por sus rascacielos, su movimiento comercial y el tráfico de su puerto. El palacio del Congreso, la Catedral, y una variedad de otros monumentos merecen ser vistos, pero lo que es para mí de mayor interés, son las instituciones Católicas de carácter social. Visité en primer lugar las Oficinas de la Acción Católica Argentina, reunidas en un edificio hermoso y bien acondicionado. Tiene su capilla, salas de conferencias y para círculos de estudio, biblioteca y librería para ventas de libros. Los varios secretariados poseen una documentación valiosa y sobre todo el Secretariado de Economía social ha establecido un fichero admirable, sobre las cuestiones sociales, más candentes de la hora presente. Muy grato impresionado salí de las Oficinas de la A. C. para dirigirme al Ateneo de la Juventud Católica, casa amplia y moder-

na con su biblioteca, salas de conferencias y de juegos, y hermosísima piscina de natación. El amable padre Souza Director de la institución me acompañó en mi visita. En este lugar, todo es vida, movimiento, vibración, entusiasmo, salta a la vista que los jóvenes están allí en su centro, y lo quieren, lo defienden y lo frecuentan con gusto. Es el yunque en donde se forman los caballeros cristianos de mañana, la fragua en que se templan los militantes de la Acción Católica.

Tampoco se ha olvidado a la mujer católica en Buenos Aires, sobre todo la que se designa con el nombre genérico de empleada. Para ella especialmente ha fundado Monseñor de Andrea una casa que por antonomasia se llama "Casa de la Empleada". Es un edificio moderno de cuatro pisos, en que las empleadas de toda denominación encuentran la asistencia espiritual y material deseada, y además numerosas ventajas para su perfección profesional. Por la módica cantidad de un peso argentino al mes (27 centavos americanos) tienen derecho a recibir clases de mecanografía, taquigrafía, teneduría de libros, corte, costura, bordado, música, cocina etc. Además como muchas empleadas viven en los suburbios y no pueden ir a sus casas a medio día, se les ofrece, por 14 centavos americanos, en la misma casa, un suculento almuerzo, y luego, en una bonita terraza, con sillas largas y cómodas pueden descansar hasta la hora de reprendre el trabajo.

El cuarto piso del edificio constituye un verdadero hospital, con todas sus dependencias. Allí encontramos gabinete de dentistería y de oculista, clínica para toda clase de enfermedades, radiografía etc. Unos veinte médicos prestan sus servicios a esta institución y todas las socias gozan de asistencia médica gratuita. Tienen las mismas socias además un descuento de diez por ciento sobre todo lo que compran, en unos doscientos establecimientos de la ciudad.

En el subsuelo de la casa, en forma de cripta, está una hermosa capilla para las reuniones de piedad, y la administración de todo el edificio está en ma-

nos de una comunidad religiosa italiana, las hermanas de la Misericordia, que con la mayor abnegación se consagran a ella y que han sabido dar a todo, un carácter verdaderamente familiar, de manera que las socias tienen la sensación de encontrarse en su propia casa. No obstante lo espacioso del edificio, ya resulta demasiado pequeño, porque son más de once mil las socias. Con una visita al "Seamen's House" donde los Padres Pasionistas americanos se consagran al bienestar de los marinos de todas las flotas del mundo, terminé mi visita a la Nueva York del sur.

Al día siguiente, el tren me llevó en una hora y media a Lujan, la Lourdes Argentina, donde tuve la dicha de poner mi viaje bajo el patrocinio de Nuestra Bondadosa Reina Cestital y pude admirar la hermosa Basílica Nacional, que el pueblo Argentino, como prueba de su fe y su amor ha erigido a María. Gratamente quedé impresionado al contemplar la bandera Panameña, en medio de las de un gran número de otras naciones, que en el Santuario, forman una hermosa corona, rodeando la Milagrosa Imagen de la Virgen y parecen elevar una continua y silenciosa plegaria a favor de sus respectivas Naciones.

Nos despertamos, cuando, al día siguiente ya estaba atracando el "Rotterdam" a los espaciosos muelles de Montevideo, capital del Uruguay. Un centenar de autos numerados, nos esperan para pasarnos por la ciudad de 800.000 habitantes. El Palacio del Senado y del Parlamento es una obra de arte, en que hay un verdadero derroche de mármoles, preciosamente esculpidos. De paso, visitamos el Prado, lindísimo parque público, para dirigirnos a la antigua fortaleza, fuera de la ciudad, en donde gozamos de un maravilloso panorama de la Ciudad y del puerto. En el Centro Nacional de la Acción Católica me recibió su presidente, Dr. don Miguel Perea. También allí disponen de amplia casa, con todas las oficinas necesarias y puede admirar el buen trabajo, que se ha realizado desde su fundación.

Santos, ciudad del Brasil, es el puerto donde llegamos después de dos días de navegación. Es sin duda el puerto cafetalero más grande del mundo y los inmensos muelles con sus respectivas bodegas, nos prueban que su única finalidad es, exportar lo más luego posible, el precioso grano a las cuatro partes del mundo.

Un tren especial, nos lleva en un par de horas a San Pablo, ciudad de medio millón de habitantes y una de las más industriales del Brasil. Está situada a una altura de 3.000 pies, por cuyo motivo, el ferrocarril está provisto de un fuerte cable, para poder hacer, en un trecho relativamente corto, esta ascensión. Edificios modernos y monumentos de toda clase se levantan en varias partes de la ciudad, pero lo que más merece nuestra atención, es el Instituto Butantan. En él, se encuentran serpientes de todas partes del mundo, a quienes dos veces por semana, sacan el veneno para inyectarlo en caballos y otros animales y preparar con la sangre de éstos, el suero antivene-

Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

noso, que exportan a todas partes del mundo. Pudimos asistir a la sacada del veneno de los reptiles y admirar la tranquilidad, con que los empleados se pasean en medio de ellos y realizan la peligrosa operación. El tren nos reconduce a Santos y después de una noche de navegación, llegamos a Río de Janeiro, capital del Brasil donde pasamos unos cuatro días.

Río de Janeiro es, sin duda, la ciudad más hermosa que hemos visto hasta ahora y tiene unos dos millones de habitantes. El panorama de su bahía es indescriptible y supera en belleza, según me dicen personas entendidas, a la de Nápoles y Hong Kong. Entre los enormes picos que la rodean se destacan el Corcovado y el Pan de Azúcar. El Corcovado es un enorme peñón de 717 metros de altura y en cuya cumbre se yergue una hermosa y gigantesca estatua de Cristo Redentor, de treinta metros de altura en un zócalo de ocho. Tiene los brazos abiertos, como para estrechar entre ellos, al mundo entero. Es el monumento de una fe intensa y de un amor sincero, que el pueblo Brasileño ha levantado al Salvador del Mundo. El viaje a esta cumbre se hace en un funicular tan seguro como atrevido que en forma espiral sube hasta la cima.

El Pan de Azúcar, la atalaya gigantesca de la bahía, a cuya entrada parece hacer centinela, mide unos cuatrocientos metros de altura, y remeda por su forma ónica, enorme pilón de azúcar. La subida se hace en línea teleférica dentro de un pequeño carro, suspendido a un cable. Hay dos secciones en la línea colgante, la primera desde la estación terrestre hasta la cumbre del Urca, y desde aque-

lla hasta la cima del risco. El Corcovado como el Pan de Azúcar ofrecen desde sus alturas, un panorama imponderable sobre la ciudad y su bahía.

De las Iglesias, la más hermosa es sin duda, la de Candelaria en que por decirlo así, existe un derroche de riquezas. Posee Río un jardín botánico que es, el más hermoso de toda la América del Sur. También son dignos de verse el Museo Nacional y el Aquarium.

Consagramos un día ir a Petropolis, ciudad de veraneo para los habitantes de Río y situada maravillosamente en medio de las montañas, con un clima delicioso. En la Iglesia Parroquial nos enseñan el sepulcro de Pedro II el último Emperador del Brasil y visitamos también su palacio, donde habitualmente veraneaba y que hoy día es un colegio de varones.

Bahía, en el norte, es el último puerto del Brasil donde atracamos. Es la ciudad más antigua del país y en donde se encuentran los mejores vestigios de la dominación portuguesa. Posee unas setenta iglesias, entre ellas unas muy ricas, como la de San Francisco y existen en ella varios conventos antiquísimos en que uno se cree todavía en tiempos de Santa Teresa. Nos faltan ver todavía Port of Spain—Caracas (Venezuela) y Curacao y luego New York a donde llegaremos el 5 de Abril y desde el cual, pronto, les anunciaré mi regreso a Panamá.

Entre tanto recuerdos para los reverendos Padres Consiliarios y los miembros de la A. C. y en unión de oraciones me suscribo de ustedes. Su Affmo. en Xto.

Francisco Beckmann, C.M.

ELEGANCIA

Para Señoras, Señoritas y Caballeros Solo la da

Novedades Antonio

No tiene Rival en Panamá

Ave. Central No. 30

Teléfono No. 906

FARMACIA INGLESA

JOHAN v. S. HANS & Co.

27—AVENIDA CENTRAL—TEL. 520

Honradez, Eficiencia, Prontitud y Cortesía, Les podemos ofrecer al despachar sus recetas.

El Gas el Combustible Ideal

a todas las personas que tengan interés en vivir mejor

El gas es barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

Panamá emporio de industria

Panamá es una hermosa Capital adonde el rigor tropical, exige el uso de vestidos livianos.

Los turistas mas distinguidos que diariamente cruzan este famoso puente del mundo usan elegantes vestidos de lino irlandés, seda oriental, hilo, crash, fusor francés y otras telas tropicales, confeccionados

Doce
EL CORTE INGLÉS

QUIEN VENDE DIRECTAMENTE DEL FABRICANTE AL CONSUMIDOR

SOMOS LOS MAS GRANDES FABRICANTES DE VESTIDOS PARA HOMBRAS EN CENTRO Y SUB-AMERICA.

FABRICA: PANAMA, AVENIDA CENTRAL N.º 16A

SUCURSALES
CURAZAO
ARUBA

COLON
6085-FRONT ST. N.º

ARUBA
SAN NICOLAS DAM

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Compañía Panameña de Fuerza y Luz

Siempre a sus Ordenes

PANAMÁ COLON

Va usted a Construir . . . ?

EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistentes
Qué acabados
Qué firmeza de colores

Y qué precios tan razonables
Por qué no verlos
Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, No. 70—TELEFONO 1577

- y - COMERCIO

Leed
La Acción
Católica

PENSION MARTINELLI

Situada en lugar céntrico, Avenida A. No 16, Esquina Calle 4a.

Con los ESTUDIANTES especial atención.

PRECIOS MODICOS
VISITELA Y QUEDARA
SATISFECHO

Apdo. 732—Tel. 2048

María P. v. de MARTINELLI

ESCUELA PRIVADA DE MODISTERIA

Rosa W. de Escobar

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1938-1939.

Avenida A y Calle 6a. No. 14.

Imprenta "ACCION CATOLICA"

CALLE 4a. ENTRE AVE. CENTRAL Y AVE "B"

TELEFONO 995-J—APARTADO 245

PANAMA, R. de P.

Papel de Cartas, Sobres, Tarjetas de Visita y para Bautizo, Participaciones de Matrimonio, Menús y toda clase de impresos que Ud. necesite para fiestas Religiosas y Sociales. También ejecutamos toda clase de trabajos Comerciales y Publicaciones Periodísticas. En resumen: todo lo que Ud. necesite en el ramo de Imprenta estamos listos a servirle.

ANTES DE ORDENAR SU TRABAJO A OTRA IMPRENTA SOLICITE NUESTROS PRECIOS.

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS—Dr. JUAN B. ARIAS
CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central y Calle 9a. No. 12
Ciudad de Panamá.

El Alegre Despertar de un
Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad Por Añejamiento
Destilado Directamente a
Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs
and Straight Drinks

Always Ask For—Siempre Exija

Ron Daley

Compañía
Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R.P.

TEL. 2171

P. O. BOX 593



De Jueves a Jueves

Noticias Nacionales

El nombramiento de los Directores de las Escuelas Primarias de toda la República al finalizar las vacaciones, eleva la tensión nerviosa de todos los maestros inciertos de su futura suerte. Pasó a mejor vida el meritorio ciudadano, ejemplar padre de familia y cristiano de arraigadas creencias Don José Dolores Guardia (q.e.p.d.). Y a los dos días le seguía Don Juan Brin, otro benemérito caballero cuyas virtudes perdurarán entre nosotros personificadas en sus distinguidos descendientes; para ambas familias nuestro más sentido pésame. El Contralor si que en su noble empeño de economías; ahora anuncia que las realizará en las órdenes por materiales y en las planillas de sueldos de los supernumerarios. Se estudia así mismo el sostener el Departamento de Agricultura con fondos especiales que se destinarán exclusivamente a impulsar la agricultura en todo el país. El renombrado académico Don Samuel Lewis fue nombrado Director de la Oficina Internacional de Tránsito. El día 27 fué conmemorado el vigésimo quinto aniversario del primer vuelo a través del Istmo realizado por el aviador Robert G. Fowler quien, retirado de servicio por su edad, quiso volar de nuevo en tal día para evocar las emociones de hace veinticinco años. Don Leopoldo Arosemena emprende viaje aéreo a la capital de Nicaragua siendo portador de la Gran Cruz de la Orden Balboa con que nuestro Gbno. condecora al Pte. de aquella república Gral. Anastasio Somoza. Acompañan a nuestro Premier su distinguida esposa y la primera Dama de la República Doña Malvina G. de Arosemena. Los Bomberos de Co-

lón celebraron con la pompa acostumbrada el aniversario de las primeras víctimas del benemérito Cuerpo. Un joven de 22 años, alumno del Instituto Nacional suicidóse, dizque por una decepción amorosa; nosotros diríamos que por falta de educación religiosa.

Noticias del Extranjero

Mussolini va resultando la figura eje de toda Europa: recién terminado su tratado con Inglaterra comienza a preparar el que ha de firmar con Francia, a petición humilde de esta nación. En toda Italia se preparan los más grandes festejos para agasajar al Dictador de Alemania que en los primeros días de Mayo devolverá a Mussolini la visita que éste le hiciera el pasado año.

A causa del mal tiempo se interrumpen los avances de los nacionalistas en España; por vez primera en toda la campaña los rojos no aprovechan este descanso para atribuirse nuevas victorias "fantásticas"; sino que Alvarez del Vayo vuela a París para pedir auxilio, y a los pocos días vuela Prieto con toda su familia; y esperamos que seguirán volando para lo mismo los demás jefes rojos que con esos vuelos se ponen a salvo y embaucan a sus leales servidores destinados por sus amos a ser carne de cañón. Cuándo aprenderá el obrerismo a conocer y distinguir a sus verdaderos bienhechores?

Inglaterra llega a firmar un notable pacto con Irlanda que se considera uno de los mayores triunfos diplomáticos de Chamberlain.

La lucha chino-japonesa sigue con suerte incierta: mientras los chinos se adjudican victorias, los japoneses hacen grandes concentraciones de tropas para lo que se supone la batalla final.



ASUSTADIZO

El enamorado tímido (al corpulento pescadero del mercado). — Señor, yo desearía casarme con su hija.

El pescadero (con voz terrible). ¿Qué?

El enamorado. — Que deseo uno de esos pejerreyes de diez centavos.

EL ALMA

(Viene de la 1a. Pág.)

fibras del cuerpo, imaginado por Aristóteles y por Aristógenes? ¿Es el número de Xenócrates y de Pitágoras? ¿Son las tres almas de Platón?... La filosofía pagana no acertó a salir de esas sabias extravagancias. Oigamos ahora a la ciencia moderna.

El alma viene a ser una porción de cerebro.

Error... error profundo. Nada de eso; en vez de una porción de cerebro, es sencillamente la sangre, la sangre que sube y baja, que entra y sale, que va y viene, que no para ni un momento mientras dura la vida.

Pero no nos alucinemos... ¡la sangre! No hay tal cosa... Ahora sí que la hemos cogido: Es la armonía preestablecida... ¡Qué duda cabe! Armonía, ¡qué rigor filosófico!

Mas discurremos con calma; no hay para qué precipitarse, porque la filosofía no tiene prisa. Agotemos los recursos del raciocinio; puede muy bien ser otra cosa, y no debemos apresurarnos... ¡Quién sabe! ¿Por qué no ha de ser, por ejemplo, el resultado de las causas ocasionales, o un fenómeno de la influencia física, o si no la simple perfección del organismo corporal? ¡Qué duende tan misterioso!... ¡qué substancia tan rebelde! ¡qué fácilmente se escapa del alambique de la razón soberana!... Mas acaso en el resumen de todas esas opiniones filosóficas, encontraremos algún vestigio del alma humana.

Prestemos por un momento oído a las conclusiones de la escuela de Moleschott:

"La voluntad es la expresión necesaria de un estado del cerebro, producida por influencias exteriores; no hay voluntad libre".

"Un crimen, es el resultado lógico, directo e inevitable de la pasión que anima".

"Sin fósforo no hay pensamiento".

"La conciencia es también una propiedad de la materia".

Conclusión definitiva: No hay tal alma.

Jouffroy, más tímido, aplaza la cuestión para más adelante, en atención a que "la humanidad no está todavía bastante madura para tratar la cuestión del alma".

Perfectamente; pero ¿qué ha cemos entretanto?... ¡Justicia Divina, con qué claridad resplandeces hasta en la tenebrosa ciencias de los impíos!

Sus espantosas negaciones son el testimonio más auténtico de tu eternidad y de tu gloria.

José Selgas.

NEGOCIO RAPIDO

Un ladrón entró en la casa de un judío, dueño de un negocio de compra y venta, y fué directamente a la cómoda donde el hombre guardaba sus alhajas y su dinero.

Mientras estaba robando se encontró cara a cara con Salomón Birnbaum que le apuntaba con un revólver.

—Levante las manos o lo mato de un tiro! — dijo el judío.

El ladrón no perdió la serenidad y dijo en seguida:

—Le doy cien pesos por ese revólver!

—Tome, — dijo Salomón sin poderse resistir a una venta tan ventajosa, — es suyo. Deme la plata.

CORTESIA FRANCESA

El alcalde de una población de Francia tenía, de acuerdo con la reglamentación vigente, que extender el pasaporte para una señora encopetada y presuntuosa, de su amistad y como tal señora pretendía ser muy atrayente a pesar de adolecer de un defecto físico, el cortés alcalde, deseoso de no ofenderla, puso, al redactar la filiación de la mencionada dama:

"Ojos castaños, hermosos, expresivos y tiernos. Uno de ellos ausente".

Clínica Núñez

Panamá, R. de P.

Dr. J. M. Núñez
Medicina General

Dr. Rodrigo Núñez
Clínica Dental
Rayos X

Dr. P. A. Núñez
Cirugía—Vías Urinarias

Dr. Pedro V. Núñez
Clínica para Niños

Villanueva & Tejeira

ARQUITECTOS—CONTRATISTAS

CALLE 15—E. 2—TELEFONO 1129

Venta de materiales de construcción a precios económicos. Damos con nuestros materiales nuestra experiencia con veinte años en el ramo de construcciones.

Artículos de cerámica sevillana.

Accesorios sanitarios.

Mosaicos cerámicos.

Ferretería.

Vidriería de toda clase.

Pintura de agua y aceite, de las mejores clases y marcas.

Cartón para cielos y tabiques de varias clases.

Zinc dulce.

Cemento—corriente y blanco.

Acero de todo tamaño y tipo.

Maderas de todas las medidas comerciales.

Azulejos—blancos y de colores.

Opalinas de colores.

Hierro acanalado Nos. 26 y 28—con aleación de cobre.

Artículos de plomería en general, comprendiendo tuberías de todo diámetro—galvanizada—negra y de cobre.

Escusado de cadena y de tanque bajo.

Lavamanos de porcelana y de hierro esmaltado.

Bidets.

Etc., etc.

DEPOSITO:—Calidonia y Calle O.

Cumplimiento

del

CLUB HIPICO

de Panamá

para

La Acción Católica

Dirección para reclamos y cualquier asunto—Sr. Director de "La Acción Católica" Apartado 245, Panamá, R. de P.